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La consolidación democrática en México, tema principal 

Expertos de AL debaten sobre la construcción de ciudadanía 
DE LA REDACCIÓN 
 Periódico La Jornada 
Martes 23 de marzo de 2010, p. 17 

Dirigentes políticos, académicos, legisladores y especialistas se reunieron ayer en las instalaciones del Instituto 
Federal Electoral (IFE) para discutir los contenidos del documento La democracia de ciudadanía. Una agenda 
para la construcción de ciudadanía en América Latina. 

Convocados por la Organización de Estados Americanos (OEA) y el Programa de las Naciones Unidas para el 
Desarrollo (PNUD), en colaboración con el propio IFE y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), discutieron los temas centrales de la consolidación democrática en México. 

La jornada de trabajo, a puerta cerrada, forma parte de una serie de encuentros realizados en varios países del 
continente, como Paraguay, Guatemala, Uruguay y Colombia, así como un encuentro subregional en Panamá, con 
participantes de Costa Rica y República Dominicana, que forma parte de una iniciativa continental impulsada por 
la OEA y el PNUD.  

En un comunicado, el IFE destacó que en la apertura del encuentro participaron el consejero presidente, Leonardo 
Valdés; el magistrado de la sala superior del TEPJF, Constancio Carrasco; el representante residente del PNUD en 
México, Magdy Martínez-Solimán; el director del proyecto Agenda para una Democracia de Ciudadanía de la OEA, 
Dante Caputo; el coordinador político de la OEA, José Octavio Bordón; el coordinador de gobernabilidad 
democrática del PNUD en América Latina y coordinador político del Programa, Álvaro Pinto, y el coordinador 
institucional del PNUD, Juan Pablo Corlazzoli. 

En la primera mesa de trabajo sobre Representación política y participación ciudadana, intervinieron el presidente 
nacional del PAN, César Nava; la presidenta del PRI, Beatriz Paredes; del PRD, Jesús Ortega; el senador Arturo 
Núñez, del PRD, quien también fue director general del IFE, así como un grupo de reconocidos académicos. 

El que se llevó a cabo en el IFE busca recoger las reflexiones de los diferentes representantes del pensamiento 
político mexicano para la conformación del informe final que se presentará en el segundo semestre de este año, 
como parte del proceso de actualización del documento presentado por el PNUD en 2004, con el título La 
democracia en América Latina. 

Seguimiento del informe de 2004 

Los encuentros en cada país buscan seguir la evolución de los procesos democráticos en la región, así como 
plasmar los cambios producidos desde el informe del PNUD de 2004, sobre temas relativos al papel de la 
ciudadanía en la construcción y consolidación de la democracia, así como la búsqueda de herramientas para 
ampliar las opciones de políticas públicas que apunten a mejorar el bienestar de los habitantes de la región, 
mediante el pleno ejercicio de sus derechos. La segunda mesa desarrolló el tema Democracia y república, mientras 
que la tercera mesa debatió sobre la Capacidad estatal. 
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Publicistas reclaman a Nava pactos electorales 
JUAN CARLOS MIRANDA 
Periódico La Jornada 
Martes 23 de marzo de 2010, p. 17 

El presidente nacional del PAN, César Nava, fue duramente cuestionado por empresarios de la publicidad por las 
alianzas que ese partido promueve con partidos de izquierda para contender por varias gubernaturas. “Nunca 
pensé que se pudieran juntar el agua y el aceite, ¿por qué cree que ustedes pueden hacerlo?, ¿qué pasa con los 
votantes ideológicos?, ¿cómo piensan recuperar la credibilidad después de la famosa alianza con el PRD?”, fueron 
algunos de los reclamos al dirigente durante la comida de la Asociación Nacional de la Publicidad. Nava salió al 
paso señalando que las alianzas responden a un interés colectivo, pues permitirán a los ciudadanos tener una 
alternativa ante cacicazgos que llevan, en algunos casos, varias décadas en el poder. 

 
 
 

Acusan a panistas de destruir propaganda 
LUIS A. BOFFIL, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Martes 23 de marzo de 2010, p. 32 

Mérida, Yuc. El PRI denunció ante instancias electorales federales y estatales al ayuntamiento panista de Mérida y 
a la candidata del PAN a la alcaldía capitalina, Beatriz Zavala Peniche, por destruir y dañar propaganda del 
tricolor para los comicios del 16 de mayo. Mientras, el Instituto de Procedimientos Electorales y Participación 
Ciudadana dio a conocer que adjudicó a la empresa Litho Formas la elaboración de 2 millones 756 mil 400 boletas 
que se utilizarán en las votaciones. 

 
 
 

Atacan priístas las oficinas de su partido 
ÁNGELES MARISCAL, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Martes 23 de marzo de 2010, p. 32 

Tuxtla Gutiérrez, Chis. Unos 200 priístas encabezados por el diputado federal Hernán Orantes López, hermano de 
la senadora María Elena Orantes, tomaron la mañana de ayer las oficinas centrales del PRI en esta capital, 
rompieron muebles, destruyeron documentos y computadoras y golpearon a dos empleados –que fueron 
hospitalizados–, en repudio a la presunta imposición de precandidatos a ediles y diputados locales. El secretario 
general del tricolor en Chiapas, Aquiles Espinosa, dijo que los inconformes buscan mantener el poder en la región 
norte del estado. 
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AMLO se equivoca sobre alianzas: Ortega 
CIRO PÉREZ 
 Periódico La Jornada 
Martes 23 de marzo de 2010, p. 17 

La negativa de Andrés Manuel López Obrador a las alianzas en Oaxaca y Puebla “me parece equivocada”, afirmó 
Jesús Ortega, quien dijo que a pesar de esta posición del ex candidato presidencial, el grupo que integran PRD, PT 
y Convergencia se mantiene unido. En entrevista, el dirigente perredista consideró “que ayuda a los oaxaqueños y 
al país que no continúe el régimen caciquil que mantiene el atraso en esa entidad”. Ortega dijo que el debate debe 
centrarse en impulsar las candidaturas que puedan ser una opción de cambio no en confrontaciones inútiles; 
adelantó que al margen de lo que decida el PAN, el PRD apoya la candidatura del senador Mario López Vázquez 
(Malova) al gobierno de Sinaloa, pero confió en que al final el blanquiazul coincida en esa candidatura. 

 

 

En Veracruz, el consejo del sol azteca cambia lista de candidatos a diputaciones plurinominales 

Desestima el dirigente del PRD en Zacatecas renuncia de 2 
legisladores federales al partido 
ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ Y ANDRÉS TIMOTEO MORALES, 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Martes 23 de marzo de 2010, p. 31 

Jorge Eduardo Hiriart Estrada, dirigente del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Zacatecas, desestimó 
la renuncia de los ex legisladores federales Raymundo Cárdenas Hernández y Juan José Quirino Salas, quienes el 
domingo ratificaron su salida del partido y respaldaron a Miguel Alonso Reyes, candidato a la gubernatura del 
estado por la coalición de los partidos Revolucionario Institucional (PRI); Verde Ecologista (PVEM) y Nueva 
Alianza (Panal). Desde el 23 de enero pasado, cuando la cúpula perredista zacatecana respaldó al senador Antonio 
Mejía Haro como candidato a la gubernatura, Cárdenas y Quirino rompieron con el PRD y junto con Camerino 
Eleazar Márquez anunciaron que constituirían el Movimiento Regeneración. 

Ayer lunes, en un boletín emitido en la capital zacatecana, Hiriart Estrada se refirió expresamente a Cárdenas. 
Dijo que “se va solo del sol azteca” y su salida “no afectará en absoluto el proyecto político del partido”, cuya 
fortaleza radica en la militancia y no en los individualismos. Su renuncia “fue básicamente una inconformidad 
ante la selección de los candidatos que encabezarán la contienda electoral en las fórmulas a gobernador, 
presidentes municipales y diputados”, expresó el dirigente. Cárdenas “se vio favorecido en cargos públicos de 
relevancia gracias al sol azteca”, añadió Hiriart en el comunicado, sin responder a la denuncia de ambos 
renunciantes respecto al presunto acuerdo “fáctico” entre la gobernadora Amalia García Medina y el presidente 
Felipe Calderón Hinojosa para el “trasvase” de los votos perredistas a Cuauhtémoc Calderón, candidato del 
Partido Acción Nacional a la gubernatura.  
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En Jalapa, Veracruz, mientras tanto, el consejo estatal del PRD modificó y completó la lista de candidatos a 
diputaciones locales plurinominales esbozada el sábado. Al frente de la primera fórmula se mantuvo el ex 
dirigente estatal Rogelio Franco Castán, y en la segunda quedó Brenda Abigail Reyes, esposa de Nagazaki Condado 
Escamilla, quien declinó participar a última hora. 

El candidato propietario de la tercera es Humberto Cervantes López, y por la cuarta irá Dulce María Romero 
Aquino, presidenta municipal de Camerino Z. Mendoza. El resto de las 20 fórmulas no tiene posibilidades de 
llegar al Congreso local, pues falta concertar otras postulaciones con los partidos del Trabajo (PT) y Convergencia, 
que junto al PRD integran la alianza Diálogo para la Reconstrucción de México (Dia). 

Puebla: registran precandidaturas 

Este lunes acudieron a solicitar registro como candidatos a la gubernatura de Puebla, el priísta Javier López 
Zavala, aspirante de la coalición Puebla Avanza –integrada por el PRI y PVEM–, y el panista Rafael Moreno Valle, 
postulante de la coalición Compromiso por Puebla, en la que participan PAN, PRD, Convergencia y Panal. López 
Zavala rechazó la propuesta de su homólogo de la alianza opositora Compromiso por Puebla, Rafael Moreno Valle 
Rosas, de firmar un pacto de civilidad en la contienda electoral de este año, al enfatizar que no puede signar 
acuerdos con una aspirante que se ha dedicado a calumniarlo. 

Durante su registro como candidato ante el Instituto Electoral del Estado, aseguró además que el PRI le saca 23 
puntos de ventaja al PAN, por lo que confió en que la organización política se alzará con la victoria en la elección 
del 4 de julio. La ausencia de César Nava, resaltó en la solicitud de registro de Rafael Moreno Valle Rosas, 
candidato a la gubernatura de la Coalición Compromiso por Puebla, debido a que sí hicieron acto de presencia los 
líderes izquierdistas, Jesús Ortega y Manuel Camacho Solís. En representación del PAN estuvo el senador por 
Guanajuato, Luis Alberto Villareal García, comisionado nacional del albiazul. Tampoco hubo presencia de los 
dirigentes nacionales del Panal, la organización con la que supuestamente el ex priísta tiene mayor afinidad. 

Con información de Martín Hernández, La Jornada de Oriente 

 

 

Piden acelerar alianza opositora en Sinaloa 
JAVIER VALDEZ, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Martes 23 de marzo de 2010, p. 32 

Culiacán, Sin. Los partidos del Trabajo, de la Revolución Democrática y Convergencia en Sinaloa pidieron ayer a 
sus dirigencias nacionales que apresuren junto con el Partido Acción Nacional la formación de la alianza opositora 
al Partido Revolucionario Institucional para disputar en julio la gubernatura, alcaldías y diputaciones. En tanto, 
trascendió que priísta Mario López Valdez, Malova, pedirá licencia este martes al Senado y solicitará formalmente 
al PAN su registro como precandidato a gobernador. 
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Discuten planes de Beltrones y Chuayffet 

Divide a los priístas la reforma política 

El miércoles presentarán el nuevo proyecto 

ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Martes 23 de marzo de 2010, p. 14 

Un grupo mayoritario de la fracción priísta en la Cámara de Diputados no aceptó anoche avalar la redacción de 
iniciativa de reforma constitucional en materia política, electoral, judicial y fiscal que presentó Emilio Chuayffet, la 
cual se centra en eliminar la cláusula de gobernabilidad, para que un partido pueda tener el control de la cámara al 
obtener la mayoría simple, así como obligar al Presidente de la República a presentar su Informe de gobierno por 
escrito y responder preguntas pactadas. En una reunión, en la cual más de 50 diputados intervinieron para 
cuestionar el proyecto –entre ellos Claudia Ruiz Massieu, Sebastián Lerdo de Tejada, Omar Fayad, Humberto 
Moreira, Miguel García Granados y Armando Báez Pinal, líder de los músicos capitalinos–, se decidió solicitar un 
nuevo proyecto. Incluso algunos legisladores resaltaron que la iniciativa presentada por el coordinador de los 
senadores, Manlio Fabio Beltrones, “es más viable y consistente”. 

Ante las críticas, señalaron algunos asistentes al encuentro en el Salón Verde de la Cámara de Diputados, la 
molestia del coordinador, Francisco Rojas, y del propio Chuayffet fue creciendo. Al grado de que, cuando Báez 
Pinal sugirió aplazar la aprobación de la iniciativa una semana más, Rojas exclamó: “No, no puede ser. ¡Tenemos 
que sacar algo ya, pero ya esta semana!” La intención de Rojas era presentar el proyecto –cuyo origen diputados 
priístas atribuyen al gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto– en la sesión de hoy martes, pero ante 
el rechazo se decidió hacerle adecuaciones y presentarlo en la sesión de mañana. 

La iniciativa de la diputación mexiquense –de la que el mismo Rojas forma parte– plantea cambios a 34 de los 136 
artículos de la Constitución. En la mezcla de temas, el documento propone acotar el arraigo, para mantener en 
secreto la identidad de las personas sujetas a esa figura; otorgar a los estados participación de los beneficios de las 
aguas nacionales de su territorio; dar autonomía al Servicio de Administración Tributaria (SAT); que los partidos 
políticos tengan derecho a que el Presidente informe de la marcha del país; reducir de 21 a 18 años la edad para ser 
elegible como diputado, y suprimir la obligatoriedad del quórum para sesionar, entre otras propuestas. 

Se plantea la reforma al artículo 41, fracción V, párrafo quinto, para incluir la figura de la contraloría general 
electoral, como órgano fiscalizador de las finanzas de los partidos y de los gastos de precampañas y campañas. 
Dicho consejo estaría integrado por tres miembros –no establece si con carácter ciudadano– propuestos por la 
Junta de Coordinación Política. Uno de los puntos más impugnados es el de la adición de un párrafo décimo al 
mismo artículo, para que el IFE tenga la facultad de “tener a su cargo la elección interna de candidatos de los 
partidos cuando se hagan por consulta directa a la ciudadanía”. 

En el caso del artículo 69, se planteó que el Presidente enviará el 15 de agosto su Informe anual, para que una 
semana antes de la apertura de sesiones del Congreso los grupos parlamentarios envíen preguntas al Ejecutivo, 
quien las responderá por escrito. 
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Dignidad, piden diputados 
ENRIQUE MÉNDEZ, VÍCTOR BALLINAS Y CIRO PÉREZ 
 Periódico La Jornada 
Martes 23 de marzo de 2010, p. 5 

Diputados de PRI y PRD exhortaron al gobierno de Felipe Calderón a no asumir una actitud de obediencia ante los 
funcionarios del gabinete de seguridad de Estados Unidos, que este martes estarán en el país para participar, con 
su contraparte mexicana, en la Reunión de Alto Nivel. Este encuentro, dijeron los legisladores, no debe implicar 
pérdida de soberanía.  

El vicepresidente de la mesa directiva en San Lázaro, Jesús Zambrano (PRD), aseguró que “no puede persistir una 
actitud de genuflexión” frente a la administración estadunidense, sino demandar que se detenga el tráfico de 
armas que son utilizadas por el crimen organizado en México. Anunció que solicitará la comparecencia de los 
secretarios de Gobernación, Seguridad Pública, Marina, Defensa Nacional y Relaciones Exteriores, así como del 
procurador general de la República, para que expliquen los resultados del encuentro con los funcionarios enviados 
por Washington. 

El vicecoordinador del PRI, Jorge Carlos Ramírez, consideró que la colaboración en la lucha contra la delincuencia 
es indispensable. “Es responsabilidad del Ejecutivo mantenerla en términos de respeto a la soberanía de los dos 
países. La colaboración de ninguna manera debe implicar subordinación y, si así fuera, los diputados estaremos 
muy pendientes de que no ocurra”.  

Mientras tanto, el presidente del Senado y coordinador de los senadores del PRD, Carlos Navarrete, dio la 
bienvenida a la reunión y comentó que ya estaba programada desde hace semanas. Sobre el caso de los estudiantes 
muertos en el enfrentamiento ocurrido en el Tec de Monterrey, dijo que “son los costos que el país está pagando 
por esta batalla.  

No creo que hayan sido asesinatos, porque el asesinato presupone una intencionalidad. Cuidemos el lenguaje; si se 
empieza a decir que el Ejército está asesinando gente vamos a dar la impresión de que sale a las calles justamente 
a asesinar civiles y no es así, sería injusto”. 
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Responsabilizó a Estados Unidos de la ola de inseguridad que se enfrenta en el país 

Salinas Pliego propuso a Felipe Calderón legalizar las drogas 

Recomendó a periodistas en Arizona estar abiertos a la aprobación de una reforma migratoria 

MIRIAM POSADA GARCÍA 
 Periódico La Jornada 
Martes 23 de marzo de 2010, p. 9 

Ricardo Salinas Pliego propuso al presidente Felipe Calderón y a su antecesor, Vicente Fox, que se legalice la venta 
y consumo de drogas en el país, como una forma de combatir al narcotráfico, y responsabilizó a Estados Unidos de 
la crisis de inseguridad y violencia que enfrenta México, debido a que el dinero para el tráfico de estupefacientes y 
armas proviene de aquel país. Durante una conferencia ante miembros de la Sociedad de Periodistas y Editores de 
Finanzas de Estados Unidos, en Arizona, el segundo hombre más rico de México dijo que se debe incrementar la 
cooperación bilateral para reducir la violencia vinculada al narcotráfico. “Este asunto no se puede ocultar con un 
dedo, pero conjuntamente debemos encontrar soluciones contra este cáncer”. Consideró que si México y Estados 
Unidos transfieren tecnología, bienes, ideas y servicios, también se puede transferir migración, por lo que 
recomendó a los periodistas “tener mayor apertura de cara a una política migratoria”. El presidente de Grupo 
Salinas participó en la conferencia anual de la asociación, con la ponencia Las relaciones comerciales entre México 
y Estados Unidos, mirando a 2020, en la que señaló que además del comercio y la inversión ambos países deben 
reforzar la cooperación para reducir la violencia vinculada al narcotráfico. 

En vísperas de la llegada a México del gabinete de seguridad del presidente Barack Obama, Salinas Pliego dijo que 
la violencia generada por el narcotráfico “es un asunto que no se puede ocultar con un dedo, pero conjuntamente 
debemos encontrar soluciones para este cáncer”. Consideró que una alternativa sería legalizar el consumo de 
narcóticos en México, ya que sería una forma de ganar terreno a los narcotraficantes en una batalla que hasta 
ahora va perdiendo el gobierno mexicano. “Las drogas deben ser legalizadas o entregadas a los consumidores por 
los gobierno de forma controlada”. Aseguró que en su momento planteó esta propuesta al ex presidente Vicente 
Fox, y que también lo habló con Felipe Calderón; sin embargo, dijo, no la han tomado en cuenta. Salinas Pliego 
consideró que Estados Unidos tiene parte de responsabilidad en la creciente fortaleza de los narcotraficantes, 
debido a que “el dinero para comprar cocaína y armas proviene de este país. Así que si las armas son legales en 
Estados Unidos, por qué no hacer legal la droga en México”. 

En la parte comercial, Salinas Pliego dijo que los dos países deben fortalecer esa relación al fomentar estrategias 
que permitan incrementar los niveles de inversión, procurar el crecimiento económico y la creación de empleos. 
“Compartimos oportunidades comunes y problemas. Necesitamos enfocarnos en las oportunidades y construir 
puentes, no muros”. 

Asimismo, aludió a la posibilidad de que a la brevedad se concrete una política migratoria en favor de millones de 
personas que ahora se encuentran de forma ilegal en Estados Unidos, por lo que recomendó a los periodistas 
“tener mayor apertura” sobre ese tema. “Vivimos en un mundo de fronteras abiertas por donde se transfiere 
tecnología, bienes, ideas y servicios, ¿por qué no inmigración?” 
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Electorero, el optimismo de Calderón 
ELIZABETH VELASCO C. 
 Periódico La Jornada 
Martes 23 de marzo de 2010, p. 15 

El secretario general de la Central Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos (CIOAC), Federico Ovalle 
Vaquera, calificó de “irresponsable y propagandístico” el anuncio de Felipe Calderón sobre la supuesta 
recuperación económica del país. Con cifras fuera de la realidad, dijo, se busca generar optimismo temporal; lo 
cierto, agregó, es que la única intención es mantener cautiva a la ciudadanía para este año electoral. Aparte, el 
presidente de la Confederación Nacional de Agrupaciones de Comerciantes de Centros de Abasto (Conacca), 
Alfredo Neme Martínez, señaló que el ajuste en las tarifas de gasolina y diésel, del pasado 7 de marzo, provocó un 
incremento de 2.56 por ciento en los precios de alimentos frescos, particularmente en 36 productos que integran 
la canasta agrícola. 

 
 

La ex subsecretaria de la SCT enfrentará la demanda en libertad 

Decide juez que Carpinteyro será procesada por revelación de 
secretos 
ALFREDO MÉNDEZ 
 Periódico La Jornada 
Martes 23 de marzo de 2010, p. 13 

Purificación Carpinteyro Calderón, ex subsecretaria de Comunicaciones y Transportes, quedó sujeta este lunes a 
proceso penal por su presunta responsabilidad en el delito de revelación de secretos, como parte de la acusación 
que le hizo la Procuraduría General de la República (PGR) por supuestamente haber entregado a los medios de 
información diversas llamadas privadas de Luis Téllez, ex titular de la SCT. La tarde de ayer el juez sexto de 
distrito de procesos penales federales del Reclusorio Oriente, Alejandro Caballero Vértiz, notificó a la ex 
funcionaria y a su equipo de abogados que encontró indicios de prueba suficientes para comenzar el juicio. Sin 
embargo, permanecerá en libertad debido a que la acusación no es grave y la indiciada alcanza fianza. Se trata de 
la primera ex funcionaria cercana al gobierno del presidente Felipe Calderón –se conocieron al estudiar la carrera 
de leyes en la Escuela Libre de Derecho– que enfrenta un juicio ante tribunales mexicanos. 

En la mañana, la ex subsecretaria aseveró, durante una entrevista radiofónica, que Alejandro Cancino Romay, 
perito en grafoscopía y documentoscopía auxiliar del Poder Judicial Federal (PJF), emitió un dictamen que 
contradice uno elaborado por Jaime Linares Zamora, especialista de la PGR en ambas materias. Mientras el perito 
de la procuraduría aseguró que la inculpada redactó de su puño y letra un manuscrito enviado a Luis Téllez –en el 
cual le advierten que serían difundidas conversaciones telefónicas intervenidas ilegalmente al ex funcionario, en 
una de las cuales se le oye decir que el ex presidente Carlos Salinas de Gortari se robó la mitad de la partida 
secreta–, el especialista auxiliar de los jueces federales concluyó en otro dictamen que quien escribió esa misiva lo 
hizo con la intención de imitar la escritura de Carpinteyro. 
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Desde el pasado fin de semana el dictamen elaborado por Cancino Romay fue entregado al juez Caballero, quien 
optó por dar la razón a la PGR. Tras enterarse de que enfrentará un proceso, Carpinteyro y sus abogados 
aseguraron que durante el juicio se demostrará la inocencia, para lo cual se pedirán las comparecencias de Luiz 
Téllez y Héctor Osuna, presidente de la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel), otro de los 
involucrados en el caso. Carpinteyro sostuvo que los fiscales de la PGR que ejercieron acción penal en su contra 
“actuaron en connivencia” con el perito Jaime Linares, “quien mintió al decir que la letra de ese escrito 
amenazante es mía”. 

El pasado 20 de abril el perito de la PGR dictaminó que Carpinteyro fue la que redactó el texto en una hoja blanca 
de papel bond. Ésa fue una de las principales pruebas de la fiscalía para pedir la aprehensión de la inculpada. Los 
abogados de la ex subsecretaria impugnarán el fallo judicial en los próximos días mediante un recurso de 
apelación que revisará el segundo tribunal unitario, mismo que hace tres semanas libró la orden de aprehensión 
contra Carpinteyro. 

 
 
 

Es tiempo de replantear la estrategia, dice el gobernador 

Tener al Ejército en las calles ha dado muy pobres resultados: 
Peña Nieto 
ISRAEL DÁVILA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 23 de marzo de 2010, p. 9 

Almoloya de Alquisiras, Méx., 22 de marzo. La reunión que las autoridades mexicanas y estadunidenses de alto 
nivel sostendrán este martes es una oportunidad para replantear la estrategia de combate el crimen organizado, 
porque a la fecha, las acciones del gobierno federal en este rubro no han sido eficaces, consideró el gobernador del 
estado de México, Enrique Peña Nieto. El mandatario mexiquense solicitó replantear el retiro de las fuerzas 
armadas de las tareas de seguridad pública, ya que lejos de obtener resultados, ha habido un desgaste del Ejército, 
una de las instituciones que cuentan con mayor respeto de la ciudadanía. Entrevistado en esta localidad durante 
una gira de trabajo, sostuvo que “la percepción que hay sobre lo que ocurre en este terreno (la inseguridad), no 
abona mucho a los logros que se han tenido en estos tiempos. Me parece que es necesario apuntalar, revisar, 
redefinir, reforzar la estrategia que en materia de seguridad se tiene para realmente actuar con mayor eficacia. No 
puede ser solamente en el uso de una fuerza pública” y, sobre todo, con la presencia de las fuerzas armadas. 

Afirmó que el Ejército Mexicano “no está diseñado para atender los temas de seguridad pública; sin embargo, en 
este caso particular, ante la urgente necesidad de emprender una acción de fortaleza del Estado, se recurrió a 
involucrarlo a las tareas de combate al crimen organizado. “Me parece que no puede quedar ahí la estrategia. Creo 
que ha sido corta esta definición y ahora se debe buscar que en el tiempo se sustituya la presencia del Ejército por 
fuerzas dedicadas precisamente al combate de estos grupos delincuenciales, que ahora estamos observando con 
mayor presencia y que, además, están generando violencia e intranquilidad entre la ciudadanía.” 
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En tanto, los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y Acción Nacional (PAN) deploraron las declaraciones 
hechas el domingo anterior por el secretario general de Gobierno mexiquense, Luis Miranda Nava, quien acusó a 
“actores políticos” de emprender una guerra sucia contra Enrique Peña Nieto y lo acusaron de pretender curarse 
en salud, por ser testigo del acuerdo entre el Revolucionario Institucional y el PAN, con el que se pretendió 
impedir alianzas entre partidos para las elecciones de 2011 en la entidad, que renovarán gubernatura, 
ayuntamientos y Congreso estatal. 

 
 
 

En febrero el panista fue detenido ebrio y en posesión de drogas y un arma, pero fue liberado 

Exigen diputados investigar al presidente del Congreso de BC 

El legislador solicita una licencia de 15 días para “dar a conocer la verdad” 

Acusan al edil y a síndico de Mexicali de desaparecer expediente 

Policías que realizaron captura, suspendidos 

ANTONIO HERAS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 23 de marzo de 2010, p. 29 

Mexicali, BC, 22 de marzo. Diputados estatales de oposición al Partido Acción Nacional (PAN) exigieron que se 
investigue a fondo el incidente ocurrido el 21 de febrero, cuando policías municipales arrestaron al entonces 
presidente del Congreso local, Víctor González Ortega –quien el sábado anterior fue destituido de la presidencia y 
pidió licencia a su cargo–, por conducir un vehículo oficial en estado de ebriedad y en posesión de un arma de 
fuego y cocaína. Los legisladores consideraron que se ocultaron pruebas de delitos relacionados con estos hechos, 
divulgados en el sitio de Internet www.youtube.com. Los legisladores también solicitaron que la sindicatura 
municipal deslinde responsabilidades de servidores públicos y que se revele el destino de la cocaína y el arma 
encontradas en el vehículo del Congreso del estado. Asimismo, señalaron que deben aclararse la inacción de la 
dirección de seguridad pública municipal y la decisión de un jefe policiaco de apellido Samaniego, quien ordenó la 
liberación del diputado panista. 

Como se observa en el video divulgado desde el 19 de marzo en la dirección 
www.youtube.com/watch?v=EQ4tcQvOfFg, agentes municipales detuvieron la madrugada del 21 de febrero a 
González Ortega, quien conducía una camioneta en estado de ebriedad. El panista reconoce que en el vehículo 
había un arma y estupefacientes. Fuentes cercanas al PAN informaron que este partido pidió a González Ortega 
solicitar licencia, por la presión de los medios de comunicación y de la oposición. El acusado pidió licencia de 15 
días para “dar a conocer la verdad de los hechos” y rehusó hacer más comentarios, con el argumento de que 
deseaba preservar “la dignidad de mi persona, de mi familia y del PAN”. 
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El diputado priísta Carlos Barboza Castillo señaló que el asunto “no concluye con la licencia de un legislador, 
porque hay cosas de fondo que tienen que ver con una cadena de impunidades” en este incidente. Por ello, la 
fracción del PRI pidió juicio político al presidente municipal de Mexicali, Rodolfo Valdez, y al síndico procurador 
David de la Rosa, a quienes acusó de desaparecer el expediente. El también priísta Enrique Acosta Fregoso dijo 
que los mandos policiacos que ordenaron la liberación de González Ortega y la desaparición de pruebas deben ser 
consignados por delitos contra la administración de la justicia, omisión, responsabilidad pública y coparticipación 
en delitos federales con el diputado con licencia. 

En tanto, la sindicatura municipal dio a conocer en un comunicado que inició la investigación del caso a “fin de 
conocer formalmente los hechos denunciados” y se comprometió a realizar las indagatorias “con estricto apego a 
derecho y la mayor expeditez (sic) para culminarla dada su relevancia”. El síndico De la Rosa dijo que el oficial 
Hugo Alberto López Ávalos, quien realizó la captura, fue suspendido “preventivamente”, al igual que otros 13 
agentes, pues se presume que incurrieron en “abuso de autoridad, lesiones, detención injustificada y falta de 
probidad y honradez”. 

 
 
 
 

Un retroceso, eliminar judicatura en Jalisco 
JUAN CARLOS G. PARTIDA, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Martes 23 de marzo de 2010, p. 30 

Guadalajara, Jal. La propuesta de suprimir el Consejo de la Judicatura en Jalisco es un retroceso en la división de 
poderes y tendría un “efecto dominó”, pues otros gobernadores como el panista Emilio González Márquez podrían 
caer en la misma tentación a fin de acumular más poder e influencia política, advirtió Jorge Carpizo McGregor, 
académico del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México durante una 
conferencia en el paraninfo de la Universidad de Guadalajara. 
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Astillero 

Mentiras, montajes, impunidad 

“Línea de fuego” 

¿Y la comunidad Tec? 

Alineación y balanceo 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Lo peor es la gran mentira, la simulación institucionalizada, el acomodo de evidencias” para justificar las versiones 
oficiales, la intimidación a funcionarios académicos y testigos presenciales para imponer dictámenes exculpatorios 
y la convicción generalizada de que se está frente a montajes permanentes en los que cualquiera puede ser 
declarado culpable porque sí o secuestrado, golpeado o asesinado porque así está siendo impuesta la lógica de una 
“guerra” equívoca en sus objetivos, torpe en su ejecución e intencionalmente amenazadora para todos. En medio 
del enojo nacional por el asesinato de dos brillantes alumnos de posgrado del Tec de Monterrey brinca al escenario 
de las falsedades institucionales un devaluado secretario de Gobernación pretendiendo firmar alianzas con una 
legalidad inexistente y proponiendo al gobierno de Nuevo León y al rector general del citado Tec que jueguen a 
aparentar unidad absoluta (no hay fisuras, dice el hombre de Bucareli, para dejar clara constancia de que sí las 
hay) ante las pifias criminales que han enlutado a esa comunidad académica pero no sólo a ella, sino a una nación 
entera que ve cómo la belicidad irracionalmente desatada por Felipe Calderón arrasa con todo y en esa violencia 
sin control puede llevarse vidas de jóvenes en Ciudad Juárez o en la capital regiomontana. 

Fernando Gómez-Mont estrena visiones geopolíticas de apocalipsis: los aplicados alumnos muertos lo fueron por 
haber quedado colocados en la “línea de fuego” que, a partir de ahora, por decreto de Los Pinos, Gobernación, 
Sedena y la Marina, podrá habilitarse instantáneamente en cualquier lugar que a esos propósitos balísticos 
convenga: Todo México es Línea de Fuego, sería el anuncio comercial de las líneas telefónicas del calderonismo en 
guerra (allí están, para prueba, las fotografías del presunto narcomenudista al que la Armada condujo en 
helicóptero, según eso hacia la policía municipal de Santa Catarina, Nuevo León, y luego apareció muerto, tirado 
en un lote baldío). Además, el pomposo declarante bucarelino aprovechó la oportunidad para asentar su creencia 
de que los jóvenes “cayeron” a causa de balas disparadas por los narcotraficantes que arremetían contra soldados 
en cuyas inmediaciones habrían estado los jóvenes del Tec. Explicaciones ligeras de seso cuyo propósito es la 
exculpación automática del bando propio y no la instauración de un proceso creíble de investigación y castigo. 
Versiones oficiales que naufragan ante las evidencias del comportamiento abusivo que quitó equipo de 
comunicación radiofónica a vigilantes del Tec en el campus Monterrey, que decomisó videos, e impuso a las 
autoridades de ese centro la emisión de un boletín informativo falso en el que el rector Rafael Rangel Sostman 
aseguraba que entre los muertos no había miembros de esa comunidad académica. 

Pleitos en las alturas mientras abajo la gente habla de golpes y torturas cuando menos a uno de los muertos y se 
pregunta cómo fueron confundidos dos estudiantes con sicarios y por qué se retardó la aceptación de que 
efectivamente habían sido asesinados dos alumnos, cuando las credenciales de identificación debían estar 
inmediatamente a disposición de los férreos controladores castrenses de la situación.  
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Contradicciones a la vista en las primeras declaraciones, cuando se aseguraba –como se hace tantas veces, todos 
los días, imponiendo una versión oficial que convierte en criminal a todo caído en operaciones “contra el narco”– 
que los muertos habían sido “sicarios” que habían disparado contra militares que se habían visto obligados a 
responder al fuego. 

Comunidad del Tec que hoy se encuentra frente a una definición histórica, con su rector general, Rafael Rangel 
Sostmann reconociendo el error de haber difundido un boletín informativo conforme a las indicaciones de 
autoridades que le aseguraban que nadie de ese instituto había sido afectado, a pesar de que de inmediato, por 
Twitter y a través de los aparatos de radio de los vigilantes, se había esparcido la información de que los caídos 
eran dos estudiantes. Ayer, para abundar en ese equívoco enorme, el rector del campus Monterrey, Alberto 
Bustani, habría reconocido, según el portal informativo de Reforma, que supo oportunamente de la versión de los 
dos estudiantes heridos, pero sólo buscó confirmarla con un guardia de seguridad del instituto, quien no estaba 
seguro de lo que originalmente había dicho, en el sentido de que eran alumnos los caídos. Y, en la duda... el mando 
del ITESM prefirió la versión que luego se supo era mentirosa. ¿Qué hará la comunidad del Tec, quedarse con el 
homenaje luctuoso, los altares y la discusión y las quejas en línea? 

Saldos evidentemente negativos de una guerra declarada por sus pistolas por el comandante Felipe que se niega a 
reconocer sus errores gravísimos y que hoy habrá de recibir una multitudinaria visita de alineación y balanceo a 
favor de la estrategia intervencionista estadunidense a la que mucho conviene la división y el temor sociales, pero 
que también requiere del capataz nativo una mayor dosis de cuidado operativo para no descarrilar las operaciones 
en curso. Calderón, reconfortado por la llamada telefónica que le hizo ayer Obama, cree posible beneficiarse del 
caos si con él convence a los jefes imperiales de que juntos deben continuar “gobernando”, si se hace respaldar por 
la Casa Blanca y el Pentágono en esta guerra civil impuesta. 

Y, para cerrar estas líneas, lo escrito en Facebook (en el grupo “Javier Arredondo y Jorge Mercado- Justicia! 
Justice!”) por Juan Arredondo, primo de Javier Francisco, uno de los muertos del Tec: “... ¿Hasta cuándo se hará 
justicia en mi país?(...) Ni palabras, ni discursos, ni promesas (...) Sólo queremos saber la verdad y que se haga 
justicia. Exigimos que se muestre el contenido de los videos confiscados por el Ejército. Exigimos que se castigue a 
la persona responsable de ultimar a Javier y a Jorge. Exigimos un país que diga la verdad a sus ciudadanos”. 
¡Hasta mañana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Clase Política 

Difícil salida 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Los bancos cobran a sus deudores intereses sobre intereses, pero no aceptan que se les aplique la misma medida. 

Este asunto ya llegó a la Suprema Corte de Justicia, pues varias instituciones financieras, encabezadas por 
Banamex, interpusieron amparos porque no desean ni están en condiciones de pagar multimillonarios adeudos a 
algunos clientes que dejaron sus inversiones durante años, las cuales se renovaron en forma automática a las 
elevadas tasas de interés vigentes en épocas de la crisis inflacionaria. 

La salida no es fácil, ya que los ministros de la Corte autorizaron a los bancos cobrar intereses sobre intereses, 
práctica que se conoce como anatocismo y, como la ley debe ser igual para todos, los particulares deberían tener el 
mismo privilegio. 

La cosecha 

En dos operativos del Instituto Nacional de Migración, realizados el fin de semana en coordinación con el Ejército 
Mexicano y autoridades locales de Veracruz, fueron detenidos cinco presuntos traficantes y se logró liberar a 60 
migrantes indocumentados que se encontraban secuestrados en cuatro municipios de esa entidad… 

Como parte de su programa de inversiones productivas, bajo la figura de obra pública financiada, la Comisión 
Federal de Electricidad suscribió un paquete de financiamiento otorgado por el JBIC de Japón, organismo del 
gobierno japonés para el fomento de las exportaciones de dicho país, así como por dos bancos privados, que será 
destinado a la construcción de una planta generadora con nueva tecnología que permitirá reducir las emisiones de 
efecto invernadero y disminuir el costo de operación de la central... Luego de la elección de delegados para la 
asamblea donde se postulará candidato del PRI a gobernador de Tlaxcala, los expertos vaticinan que será Mariano 
González Zarur, pues sus simpatizantes triunfaron en los 19 distritos electorales. La otra aspirante es Lorena 
Cuéllar. El secretario de Coordinación Regional del PRI, Fernando Moreno Peña, y el delegado estatal, Javier 
Michel, destacaron que participaron casi 70 por ciento de los militantes del tricolor en ese estado… 

El presidente de la Comisión del Federalismo del Senado, el priísta Melquiades Morales Flores, impulsa un punto 
de acuerdo para que se autorice el usufructo del patrimonio ferrocarrilero, que actualmente está desaprovechado, 
a las entidades y municipios que lo soliciten, siempre que puedan asegurar la conservación y mantenimiento de 
esos bienes distribuidos en 19 estados, algunos de los cuales son monumentos históricos y artísticos… Contra 
presiones de la empresa canadiense Bombardier Concarril y de autoridades laborales, los miembros de la sección 
200 del sindicato minero, con sede en Ciudad Sahagún, Hidalgo, confirmaron como legítimo representante al 
comité ejecutivo encabezado por Napoleón Gómez Urrutia... 

riverapaz@prodigy.net.mx 
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Ciudad Perdida 

El candidato ideal de algunos amarillos 

El corazón tricolor de De la Fuente 

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ 

Aunque las preocupaciones de los políticos en cualquier parte del país deberían estar puestas en las formas de 
desactivar la guerra necia de Felipe Calderón en contra del narcotráfico, con propuestas concretas, correctas y 
viables, que den oportunidad a los jóvenes para tomar caminos diferentes al de la delincuencia, en la ciudad los 
grupos políticos están desesperados por encontrar alguien que pueda sostener la bandera, no de la izquierda sino 
de sus intereses, que represente al PRD en las elecciones de 2012. Por más que se niegue en los bandos 
correspondientes, sobre todo del lado de quien sería el principal actor, los amarillos, algunos de ellos, para ser 
exacto, han hallado en el ex rector de la UNAM, Juan Ramón de la Fuente, al personaje que necesitan para ejercer 
presión suficiente, y de esa forma llevar agua a sus molinos. Unos lo ven como el sucesor de Marcelo Ebrard, otros 
como el que tiene que correr con la bandera amarilla por la Presidencia de la República. No se ponen de acuerdo, 
pero en las tribus con mayor fuerza en el PRD se le quiere para uno o para otro cargo, y De la Fuente torea a unos y 
otros en espera de la oportunidad que le permita satisfacer lo que él tiene en mente. 

Y es que mientras en el PRD se le mira como un serio aspirante, en la UNAM causa cada vez más rechazo, y no se 
trata del juicio a De la Fuente por sus acciones como máxima autoridad de la máxima casa de estudios, sino de los 
hechos que los más conspicuos universitarios han sancionado en los meses recientes. Cuentan los universitarios 
que no hace mucho los ex rectores, incluso Francisco Barnés, que regularmente representan al conservadurismo 
pidieron, ¿o exigieron?, al rector José Narro que retirara los privilegios que la UNAM le otorga al ex rector, entre 
ellos el cocinero que aún cobra su salario en la universidad. El argumento de quienes estuvieron al frente de la 
universidad nacional es que De la Fuente se ha servido de la casa de estudios para promover su figura política, y de 
esa forma hacer creer que en la universidad todos están de acuerdo con sus aspiraciones. Eso le dijeron al rector 
Narro los que ya estuvieron al frente de la máxima casa de estudios de México, según nos cuentan, pero lo que es 
cierto es que las huestes de René Bejarano ya buscaron a De la Fuente para seducirlo con la posibilidad de 
apoyarlo como candidato a la jefatura de Gobierno, y aunque el ex rector no los bateó, Nueva Izquierda lo quiere 
como candidato presidencial. De la Fuente quiere oír, dicen sus cercanos, las propuestas del PRI, partido con el 
que sí se siente identificado. 

Total, que Juan Ramón de la Fuente, sin quererlo, sin su consentimiento o con él, se ha convertido en un as bajo la 
manga de algunos amarillos que ni quieren a López Obrador ni quieren a Marcelo Ebrard para la presidencial, o 
de los otros, los de Bejarano, que pretenden hacerlo candidato ¿de la izquierda? a la jefatura de Gobierno. ¿Será? 

De pasadita 

El fin de semana pasado se nos hizo saber de la muerte de Higinio Muñoz, un joven de apenas 43 años que 
empeñó su vida en las causas nobles. Higinio anduvo el país sin cámaras ni capuchas, sin reporteros que contaran 
sus hazañas, y aún sin esas motivaciones luchó para abrir horizontes entre quienes nada tienen.  
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Higinio Muñoz labró lo que muchos políticos no logran, un camino seguro y real para los jóvenes que no hallaban 
perspectivas de vida. Muchos, los más, no saben quién fue Higinio, tal vez hasta la historia quiera negarlo, pero fue 
el homenaje de los jóvenes, el reconocimiento de los viejos y el agradecimiento de muchos padres lo que hará que 
la memoria de Higinio perdure, aunque la historia oficial lo niegue. Adiós Higinio y gracias. Por ahí nos 
encontraremos. 

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com 
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la detención, los funcionarios lle-
vaban a los capturados a la dele-
gación de la PGR cuando fueron 
atacados por sicarios que busca-
ban liberar a sus cómplices.

Tras los hechos, fuentes ofi-
ciales reportaron la muerte de un 
escolta, además de dos heridos.

El Secretario de Seguridad 
y el director de la Policía fueron 
reportados ilesos. También salió 
ileso el segundo narcomenudis-
ta, quien vestía un suéter café con 
una raya de color naranja en los 
hombros y una letra B del mismo 
color en el lado izquierdo a la al-
tura del pecho, así como un pan-
talón de mezclilla azul.

Los heridos y el presunto nar-
covendedor fueron trasladados en 
un helicóptero de la Marina. Los 
civiles fueron llevados al Hospital 
de Zona. No se informó la identi-
dad de los detenidos ni a dónde 
fueron trasladados.

Sin embargo, ayer a las 7:50 
horas, tras una denuncia anónima, 
policías de San Nicolás encontra-
ron el cadáver de un hombre con 
la misma ropa y características fí-
sicas del detenido ileso.

Semicubierto con una cobi-
ja, el cadáver presentaba golpes 
en la cara, estaba esposado y ves-
tía un suéter y un pantalón idén-
ticos a los de la persona detenida 
el domingo.

De acuerdo con la inspección 
realizada por peritos de la Procu-
raduría estatal, el occiso no porta-
ba credencial alguna.

Tras la aparición del cadáver, 
las autoridades municipales y de 
la Marina dieron versiones en-
contradas sobre lo ocurrido y so-
bre quién mantenía la custodia 
del narcovendedor, pero nunca 
informaron sobre su paradero.

La Marina aseguró que el de-
tenido quedó bajo custodia del di-
rector de la Policía municipal.

La versión contrasta con la 
dada a conocer por el Secretario 

de Seguridad Pública de San-
ta Catarina, quien aseveró que 
no solicitó la intervención de 
las Fuerzas Armadas.

Ninguna autoridad, sin 
embargo, explicó qué pasó con 
el detenido ileso después de 
que subió al helicóptero.
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El Tri enfrentará 
el miércoles a 
Islandia, una 
selección que no 
asusta a nadie.
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gEnTE!

Aprovecha 
el momento
Belinda escribe sobre 
sus canciones de 
“Carpe Diem”, su nuevo 
CD. Una de ellas se la 
dedica a su abuelo.
Página 1

Una limpia 
muy lenta
Conoce el tortuoso 
camino para lograr que 
sean retirados los autos 
abandonados en las calles.
d gráfico
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Deciden iniciar juicio
contra Carpinteyro

Alistan otra
verificación
d Prepara SCT plan
para revisar vehículos
de más de cuatro años
de antigüedad

Sara Cantera

Además de la verificación vehicu-
lar anticontaminante que realizan 
varias entidades –entre ellas, el 
DF–, la Secretaría de Comunica-
ciones y Transportes (SCT) alista 
otra sobre las condiciones mecá-
nicas de los autos con más de cua-
tro años de antigüedad.

El proyecto de norma oficial 
NOM-031 pretende que empre-
sas particulares realicen una ins-
pección a aproximadamente 23 
millones de vehículos para com-
probar que cuenten con los ele-
mentos mínimos de seguridad pa-
ra circular en el País.

Se revisarán frenos, direc-
ción, volante, grado de visibili-
dad en los parabrisas, número de 
faros, intensidad de su luz, insta-
lación eléctrica, batería, bandas 
de bomba de dirección y tuberías, 
entre otros aspectos.

Las fallas se clasificarán co-
mo leves, graves y muy graves, y 
se podría impedir la circulación 
de los vehículos en mal estado.

“La idea es que este proyec-
to de NOM 031 se aplique en las 
vías federales de comunicación, 
y, ya que la Federación no pue-
de obligar en el ámbito de los es-
tados, nuestra idea es que los es-
tados también la tomen”, indicó 
Eduardo Solís, presidente de la 
Asociación Mexicana de la Indus-
tria Automotriz (AMIA).

La verificación sería anual 

Chocan versiones de Marina y Policía de Santa Catarina, NL

Cae, lo trasladan,
y aparece muerto

CULTURa

Gana chileno el Alfaguara
El jurado premió “El Arte 

de la Resurrección”, 
de Hernán Rivera 

Letelier, por su 
ritmo endiablado.
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Abel Barajas

Un juez federal inició ayer el jui-
cio contra Purificación Carpin-
teyro por el delito de revelación 
de secretos derivado de la divul-
gación de las llamadas telefóni-
cas intervenidas al ex titular de 
la SCT Luis Téllez.

Dentro de la causa penal 
3/2010, el juez sexto de distrito 
del Reclusorio Oriente, Alejandro 
Caballero, determinó que la PGR 
ofreció los indicios necesarios pa-
ra abrirle un proceso penal a la ex 
subsecretaria de la SCT.

El ilícito que le imputan, con-
templado en el artículo 211 bis del 
Código Penal Federal, no es consi-
derado grave por la legislación vi-
gente, por lo que Carpinteyro en-
frentará su juicio en libertad.

“Yo no tengo la menor du-
da de que vamos a demos-
trar mi inocencia, y también se-
rá un proceso donde habrá in-
formaciones que no se esperaba 
que fueran a salir”, dijo Carpin- 
teyro anoche al salir del juzgado.

La ex subsecretaria denun-
ció ser víctima de una persecu-

Revela Alcalde 
que ‘Chico Malo’ 
era de sus rudos

MONTERREY.- El Secreta-
rio de Gobernación, Fernando 
Gómez Mont, ofreció ayer es-
clarecer los hechos en los que 
murieron dos estudiantes del 
Tecnológico de Monterrey el 
viernes en la madrugada.

“Ofrezco que se profundi-
zará en una investigación que 
saque a todos la verdad y de-
je un aprendizaje de esta triste 
tragedia para evitar este tipo 
de situaciones en el futuro sin 

menguar en nada el ánimo de 
la autoridad para proteger a la 
gente”, afirmó.

“Reconozco que los dos 
estudiantes estuvieron en la lí-
nea de fuego del lado en que 
los soldados de México eran 
agredidos por los criminales”, 
agregó en una conferencia de 
prensa realizada en la Casa de 
Gobierno estatal.

Ángel Charles 

Ofrecen aclarar muertes del Tec

para los autos de 4 a 10 años de 
antigüedad y, para aquellos con 
más de 10, sería obligatoria dos 
veces al año.

Según el Comité Internacio-
nal de Inspección Técnica del Au-
tomóvil, en 50 países, incluidos 
Argentina, Colombia, Chile, Cos-
ta Rica, Ecuador, Paraguay, Perú, 
Uruguay y Estados Unidos, la ins-
pección mecánica anual es obliga-
toria para poder circular.

El proyecto aún no detalla las 
sanciones por incumplir la verifi-
cación, su costo ni el proceso de 
licitación de las empresas autori-
zadas para realizarla.

La industria automotriz es-
tima que la norma se publicará a 
mediados de año en el Diario Ofi-
cial de la Federación.

NEGOCIOS 1

Afinando  
la máquina

50países 
verifican las condiciones mecánicas  
de los autos en circulación.

14años, 
en promedio, tiene el parque  
vehicular mexicano.

400pesos, 
aproximadamente, sería el costo  
de la verificación.

Fuente: Comité Internacional de Inspección Técnica  
del Automóvil

Mirna Ramos 
Corresponsal

MONTERREY.- El Alcalde de 
San Pedro, Mauricio Fernández, 
reconoció ayer que una de las per-
sonas detenidas el jueves por la 
Marina es de los informantes de 
su “grupo rudo”, pero dijo des-
conocer que tuviera alguna re-
lación con el Cártel de los Bel-
trán Leyva.

Alberto Mendoza Contreras, 
“El Chico Malo”, fue detenido 
en un operativo en el que fueron 
capturadas otras cuatro personas 
y presentado como quien tomó el 
liderazgo del Cártel de los Beltrán 
en San Pedro, desde 2009.

Ayer, en una entrevista radio-
fónica con Pedro Ferriz, Fernán-
dez dijo que conocía a Mendoza 
como Beto, a quien vio personal-
mente al menos en tres ocasiones 
y proporcionó al Municipio infor-
mación puntual y valiosa.

Insistió en que sólo lo co-
nocía como Beto, un informante 
ocasional, no como un capo del 
narcotráfico. 

“Yo te juro que no tenía ni 
su nombre completo”, expresó 
el Alcalde. 

“Lo conocía simplemente por 
un apodo. No sabía que le decían 
‘Chico Malo’ ni nada. Yo simple-

mente lo conocía como un infor-
mante que se llamaba Beto (...) 
pero yo no tenía ninguna infor-
mación de que le dijeran ‘Chico 
Malo’. Yo no sabía ni su apellido”, 
afirmó el Alcalde.

¿Pero no sabía que estaba re-
lacionado con el Cártel de los Bel-
trán Leyva?, se le preguntó.

“Yo lo que sabía es que tenía 
acceso –y, como te digo, muy pun-
tual y muy positiva– a mucha in-
formación que nos proporcionó. 
Yo no juzgo, no te pido un currí-
culum, como le llames, si me traes 
información”, respondió.

“Cuando lo vi en el periódi-
co, pues, sí lo reconocí como Be-
to”, agregó el Alcalde. “Además, 
es una persona que personalmen-
te lo vi dos o tres veces en un año. 
No tenía así contacto para nada 
con él”, agregó.

dHallan en baldío  
de San Nicolás cuerpo 
de narcomenudista 
detenido el domingo

Alberto Rodríguez,  
José Antonio Plasencia  
y Christian Lara 
Corresponsales

MONTERREY.- El hallazgo, ayer, 
de un cadáver con vestimenta 
idéntica y rasgos físicos iguales 
a los de un presunto narcome-
nudista detenido la tarde del do-
mingo en Santa Catarina desa-
tó versiones encontradas entre la 
Policía Municipal y la Marina so-
bre los hechos registrados, ya que 
ambas instituciones aseguran que 
el hombre capturado estaba bajo 
custodia de la otra parte.

El domingo se informó que el 
Secretario de Seguridad de Santa 
Catarina, René Castillo, y sus di-
rectores de Policía, Luis Eduardo 
Murrieta, y de Tránsito, Antonio 
Marroquín, así como oficiales, de-
tuvieron a dos presuntos narco-
menudistas.

Según esta versión, luego de 

domingo 15:15 hrs.

d Alberto Mendoza, “El Chico 
Malo”, fue detenido el jueves.

d Carpinteyro al momento de ser 
notificada de la formal prisión 

inTERnaCiOnaL

Denuncian 
‘socialismo’
Furiosos ante la 
reforma de salud, los 
republicanos tienen 
aún esperanzas de 
descarrilarla.
Página 16

Carlos Fuentes, Granados Chapa (9) • Reyes Heroles, Sergio Sarmiento, Jorge 
Alcocer V. (10) • Guadalupe Loaeza, Ma. Amparo Casar (11) • Capitanes (Neg. 3)

MONTERREY.- Un presunto narcomenudista detenido por policías de Santa Catarina (1) fue trasladado en un helicóptero de la Marina (2) y ya no se 
informó de su paradero, pero un cuerpo con características idénticas (3) fue encontrado la mañana de ayer en San Nicolás.
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ción en su contra.
“No podría decir qué papel 

pudo jugar o no (el Presidente Fe-
lipe Calderón); lo único que sí sé 
es que la PGR está sirviendo de 
brazo o herramienta para acallar 
o silenciar mis opiniones, que es-
to es una persecución. ¿De quién? 
No sé, pero es una persecución”, 
expresó Carpinteyro.
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Piden seriedad a caso de otomíes 
Silvia Garduño 
 
(23 marzo 2010).- Luego de que senadores visitaran a las mujeres indígenas presas Teresa González y Alberta 
Alcántara el domingo pasado, el director del Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro (Centro Prodh), 
Luis Arriaga, agradeció el apoyo y manifestó que la liberación de estas mujeres no es cuestión de caridad. "En 
contra posición a diversas voces que se han sumado, no es un acto de benevolencia o de caridad sino una cuestión 
de elemental justicia", dijo a REFORMA. 
 
"En México hay muchos casos similares a los de Teresa, Alberta y Jacinta. "Apelamos a que el caso sea asumido 
con seriedad y lleve a proponer soluciones de fondo para garantizar el acceso a la justicia para las mujeres, para los 
indígenas y para los pobres en México", indicó Arriaga. El activista cuestionó que los políticos priistas, si bien han 
dado relevancia al caso, no han dicho nada respecto al tema de la criminalización de los más pobres, y sobre todo a 
los que exigen derechos, protestan y se oponen a los abusos de autoridad. 
 
Aclaró que independientemente de las muestras de apoyo del Gobernador José Calzada y Manlio Fabio Beltrones a 
la causa de Teresa y Alberta, la Suprema Corte de Justicia atrajo el caso conforme lo que señala el artículo 105 
fracción tercera de la Constitución a, y consideró que el máximo tribunal tiene elementos suficientes para 
exonerarlas. Al igual que Amnistía Internacional, Arriaga pidió no politizar el caso de estas mujeres indígenas, y 
por el contrario, llamar a una reflexión de fondo en torno al sistema de administración y procuración de justicia en 
México. "En el caso de Jacinta no recibimos ningún tipo de apoyo específico del senador Beltrones ni del entonces 
senador Calzada, supongo que tenían conocimiento del caso pero no lo escuchamos. Llama la atención de que en 
estas fechas recientes han estado muy interesados", cuestionó. 
 
 
 
 
 
 

Reciclan material electoral 
Alberto Acosta 
 
(23 marzo 2010).- Alrededor de 110 toneladas del material electoral que fue utilizado en los comicios locales de 
2009 comenzaron ayer a ser destruidos para convertirlos en libros. Con la destrucción de más de 15 millones de 
boletas, 117 mil actas y 251 mil 599 documentos auxiliares se da por terminado el proceso electoral 2008-2009, 
cuyos comicios se realizaron el 5 de julio del año pasado. Los consejeros Carla Humphrey, Néstor Vargas y 
Gustavo Anzaldo acudieron a la planta trituradora, en la Colonia Industrial Vallejo, para testificar la trituración 
del material electoral, que incluye también elementos braile, documentación complementaria y el usado en urnas 
electrónicas. 
 
Vargas señaló que el proceso de destrucción de la papelería electoral lleva varios días y concluye este viernes 26 de 
marzo, pues la ley los obligarlo a hacerlo a más tardar el 31 de este mes. "El día de hoy (ayer) se tiene contemplada 
la trituración de aproximadamente 22 toneladas", explicó el consejero. 
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Junta OEA a Paredes y a Nava 
Carole Simonnet 
 
(23 marzo 2010).- La Organización de Estados Americanos, OEA, y funcionarios del Programa de Naciones 
Unidas para el Desarrollo sentaron ayer en la misma mesa a los dirigentes de PAN, César Nava, de PRI, Beatriz 
Paredes y de PRD, Jesús Ortega luego de sus diferencias por la firma de un pacto de no alianzas en el Estado de 
México. El encuentro privado tuvo como objetivo la presentación por los organismos internacionales de un 
informe sobre el déficit de representatividad en la región titulado "La Democratización de Ciudadanía, una agenda 
para la Construcción de Ciudadanía en América Latina". 
 
Interrogado sobre si el encuentro sirvió para limar asperezas con el PRI luego del conflicto por la firma del pacto 
que favorecía a Enrique Peña, Nava indicó que lograron dialogar. "Fue un encuentro franco, abierto, constructivo y 
en un ánimo muy dialogante, me parece que es una muestra que hay voluntad, deseo y la convicción de dialogar 
más allá de diferencias", respondió. 
 
  
  Por su lado 
  
Los presidentes del PRI, Beatriz Paredes y del PAN, César Nava acudieron con el líder perredista, Jesús Ortega, a 
un foro en el IFE. 
 
· A la salida Paredes no dio entrevista y se enfiló hacia su camioneta. 
· Nava habló de que hubo un diálogo fluido, pero no de que limaran asperezas. 
 
 
 
 
 
 
 

Avala PAN a Malova en interna 
Carole Simonnet 
 
(23 marzo 2010).- Sin consultar aún al CEN, el presidente del PAN, César Nava, dio al senador priista, Mario 
López Valdez, Malova, la autorización para registrarse como precandidato externo en el proceso interno del 
blanquiazul a la gubernatura en Sinaloa. El aval debe darse normalmente por el Comité Ejecutivo Nacional, pero el 
estatuto panista prevé que, por razones de tiempo o por circunstancias particulares, el dirigente nacional puede 
adelantarse y someterlo posteriormente a consideración del CEN para que la ratifique o revoque. 
 
Nava hubiera podido someter ayer al CEN la decisión pero según fuentes panistas, temió que una mayoría de 
miembros, entre ellos los ex dirigentes Germán Martínez, Manuel Espino y los senadores Jorge Ocejo y Gabriela 
Ruiz entre otros, vetaran la candidatura de Malova. 
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Alistan límites a estado de excepción 
Claudia Guerrero 
 
(23 marzo 2010).- El Senado busca aprobar hoy en comisiones una reforma a la Constitución que regula las 
facultades del Ejecutivo para decretar la suspensión de garantías y los estados de excepción. En medio del cabildeo 
de las Fuerzas Armadas para que el Congreso apruebe la reforma a la Ley de Seguridad Nacional, que genera una 
especie de estados de excepción, los legisladores acordaron incluso ponerle más candados al titular del Ejecutivo 
para que procedan esos decretos. De acuerdo con un adelanto del dictamen, al que REFORMA tuvo acceso, la 
reforma mantiene la obligación de que el decreto pase por los secretarios de Estado y por la PGR. 
 
Sin embargo, se retira la facultad a la Comisión Permanente para que la suspensión de garantías sea aprobada 
durante el receso del Congreso de la Unión. Con la reforma, la decisión del Ejecutivo deberá ser aprobada 
obligadamente por el pleno de las Cámaras de Diputados y de Senadores. Además, la Suprema Corte de Justicia 
deberá revisar la constitucionalidad y validez de los decretos que emita el Presidente durante el periodo que dure 
el estado de excepción. 
 
Con los cambios, se establecen una serie de limitantes para que los estados de excepción no vulneren derechos 
humanos y garantías consagradas en el Artículo 27 de la Convención Interamericana de Derechos Humanos 
firmada por México. De concretarse la aprobación en comisiones -y luego en el pleno de la Cámara alta--, no se 
autoriza la suspensión del derecho al reconocimiento de la personalidad jurídica, a la vida, a la integridad 
personal, la prohibición de esclavitud, principio de legalidad y retroactividad, así como la libertad de conciencia y 
religión. También quedarían protegidos los derechos de protección a la familia, al nombre, del niño, de 
nacionalidad y hasta los derechos políticos. 
 
 
 
 
 
 
 
 

Proponen antidoping 
  
Mexicali.- La diputada perredista Ana María Fuentes planteó que se lleve a cabo un antidoping a los legisladores 
locales, luego de que el panista Víctor González Ortega fue videograbado en estado de ebriedad y en el que 
reconoce que portaba droga. "Aceptemos, sin importar el asunto del fuero, que se nos realice un examen 
antidoping a todos los diputados y servidores públicos del Congreso", indica en un comunicado. 
 
Aline Corpus 
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Presiona panismo a FCH por Cuba 
 
Llaman a solicitar liberación de presos políticos. Avalan propuesta de senadores que condena 
muerte de Orlando Zapata 
Carole Simonnet y Guadalupe Irízar 
 
(23 marzo 2010).- En el marco de los arreglos para su visita a Cuba, el PAN presiona al Presidente Felipe 
Calderón para que defienda los derechos humanos en la isla. A 28 días de ocurrida, el blanquiazul condenó ayer la 
muerte del disidente Orlando Zapata y exhortó al Jefe del Ejecutivo, mediante un comunicado, para que solicite a 
su homólogo cubano, Raúl Castro, apertura al diálogo con la disidencia y la pronta liberación de todos los presos 
de conciencia. 
 
"En congruencia con la histórica defensa de los valores democráticos, el respeto a la dignidad de la persona 
humana y sus derechos inherentes e inalienables, el Partido Acción Nacional apoya la propuesta de nuestro Grupo 
Parlamentario en el Senado, en la que solicita un punto de acuerdo de urgente resolución para lamentar 
profundamente la muerte del disidente cubano Orlando Zapata y extender las condolencias respectivas a sus 
familiares y amigos. 
 
"Condenar la muerte de Orlando Zapata y exhortar al Ejecutivo federal para que se solicite al gobierno del 
presidente Raúl Castro una mayor apertura al diálogo con los disidentes políticos y la pronta liberación de todos 
los presos de conciencia encarcelados en Cuba", señaló. La dirigencia blanquiazul señaló también su preocupación 
por la suerte de Guillermo Fariñas, quien inició una huelga de hambre y de sed tras la muerte de Zapata, y expresó 
su respaldo a las manifestaciones pacíficas de las Damas de Blanco, que han sido reprimidas en los últimos días 
por simpatizantes del castrismo. 
 
Pese a que el tema de los derechos humanos en la isla ha sido una de las prioridades del PAN, el dirigente 
nacional, César Nava, no había expresado hasta ahora una posición al respecto. Los ex dirigentes Luis Felipe Bravo 
Mena y Manuel Espino exigieron públicamente al Gobierno de La Habana el respeto a las garantías. En 2004, en 
el marco del rompimiento de las relaciones con la administración de Vicente Fox, Bravo Mena arremetió contra el 
régimen castrista. 
 
"Es hora de luchar por el México libre, democrático, que defiende los derechos humanos. Aquí y afuera debe 
continuar, por más que les pese a las dictaduras decrépitas que esclavizan a sus pueblos y los bañan de saliva 
apestosa", dijo el entonces dirigente. En 2006, Espino se reunió con disidentes cubanos radicados en Miami. A 
partir de la llegada de Germán Martínez, la posición anticastrista se matizó conforme a los intentos del Gobierno 
calderonista de recomponer las relaciones. El 21 de octubre de 2008, el propio Martínez recibió en la sede 
nacional blanquiazul al entonces Canciller cubano, Felipe Pérez Roque, quien luego fue defenestrado por Fidel 
Castro por supuesta traición a la revolución. 
 
Pero durante la campaña de 2009, el panista se refirió a Cuba para acusar al PRI de querer limitar la libertad de 
expresión. "El PRI quiere establecer en México un régimen sin libertades, como el de Cuba, China o Irán, donde 
los gobiernos vigilan y regulan hasta lo que se ve o se escribe en las computadoras de las personas", dijo. En tanto, 
José Alberto Islas, dirigente juvenil del PAN, demandó una actitud más propositiva del Gobierno federal en el caso 
de los disidentes cubanos. 
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Para el partido, dijo, no es suficiente el exhorto de la administración federal al Gobierno de Cuba para proteger la 
salud y la dignidad de todos sus prisioneros. "En Acción Nacional eso no es suficiente", dijo ayer durante una 
conferencia en la Fundación Friedrich Naumann, en la que también participó Eduardo Matías López Ferrer, 
presidente de la Asociación Cívica Cubano-Mexicana. 
 
  
Así lo dijo 
  
"El Partido Acción Nacional apoya... (el exhorto) al Ejecutivo federal para que se solicite al gobierno del presidente 
Raúl Castro una mayor apertura al diálogo con los disidentes políticos y la pronta liberación de todos los presos de 
conciencia". 
 
Comunicado del PAN 
 
 
 
 
 
 
 
 

...Y defiende priista al Gobierno 
Armando Estrop 
 
(23 marzo 2010).- La coordinadora de la bancada del PAN, Josefina Vázquez Mota, debería preocuparse por los 
temas de la agenda legislativa y dejar que la Cancillería se ocupe de las políticas de Cuba, dijo ayer el diputado 
priista Carlos Flores Rico. Aclaró que no se trata de censurar la libertad de expresión de la panista, pero que sería 
mejor verla más activa en el trabajo de la Cámara baja. "No quiero decir que deba callar, pero nada de esto está en 
la agenda legislativa, hay muchos temas en los que se tiene que pronunciar el PAN, pero temas legislativos. 
 
"Si bien es un asunto justo y que se necesita un posicionamiento, en México las mujeres están siendo perseguidas, 
maltratadas y poco atendidas, más valdría que fuera la Cancillería la que asumiera su papel", sostuvo el legislador. 
El domingo pasado, Vázquez Mota condenó la represión ejercida por el Gobierno de Cuba contra las Damas de 
Blanco, quienes se manifestaron por las calles de La Habana para demandar la libertad de los presos políticos. 
 
Flores Rico, integrante de la Comisión de Relaciones Exteriores, dijo ayer desconfiar de esas posturas del PAN 
producen desconfianza. "Nos produce desconfianza si en realidad estos pronunciamientos son para buscar la paz 
de las mujeres o se inscriben en una guerrita que trata de aprovechar la oleada anticubana para lastimar a este 
pueblo", dijo. El priista señaló que desde hace meses, en el Senado y en la Cámara baja, los panistas están 
enmendando la plana a la Secretaría de Relaciones Exteriores. 
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Jorge Alcocer V. / ¿Proporcionalidad o mayoría? 
Jorge Alcocer V. 
 
(23 marzo 2010).- Para la reforma política los documentos y voces han venido creciendo de tal forma que ahora 
nadie puede afirmar que hay que tomar definiciones polares. Decir que quienes no están de acuerdo con tal o cual 
propuesta están a favor de nada es un argumento retórico de muy baja calidad. En el conjunto de iniciativas 
conocidas hasta hoy (Ejecutivo, DIA, PRI, PVEM, PAN, y al menos tres suscritas por legisladores a título personal) 
se advierten las tensiones que cruzan el escenario, las contradictorias visiones, y las muy diferentes expectativas, 
que alientan a los actores, iniciando por Calderón, que fue el primero en poner sus cartas sobre la mesa. 
 
Pretende el presidente que su reforma contribuya a la formación de mayoría absoluta en alguna de las dos 
cámaras (o mejor aún, en las dos), para lo cual postula la reducción de la de Diputados a 400 integrantes y la de 
Senadores a 94, eliminado los escaños plurinominales e introduciendo una singular fórmula de representación 
proporcional por entidad, con listas abiertas de tres candidatos por partido, a lo que suma la segunda vuelta en 
elección presidencial, con jornada comicial coincidente con la legislativa, medida ésta última a la que el Ejecutivo 
asigna un atributo casi mágico para sus objetivos, aunque no exista evidencia empírica ni modelo numérico que 
así lo indique. 
 
En el extremo opuesto, el frente legislativo que encabeza el PRD propone mantener las dos cámaras en su actual 
número de integrantes, pero introduciendo en ambas un cambio a favor de la proporcionalidad pura, haciendo de 
cada entidad federativa una circunscripción en la que se elegirían 3 senadores y el número de diputados que 
correspondan, conforme a un criterio poblacional; además cada cámara tendría una lista nacional (32 escaños, 
100 curules) para compensar efectos de sub y sobrerrepresentación. Con algunas variantes, en esa misma 
dirección se orienta la propuesta del PVEM. 
 
Los senadores del PRI proponen reducir las cámaras a costa de su parte plurinominal (eliminar los 32 escaños y 
100 curules por ese principio); aunque en el Senado dejar vigente la norma actual de dos senadores de mayoría, en 
fórmula, y uno de primera minoría, podría estimular la formación de mayoría absoluta; no parece ocurrir lo 
mismo en Diputados, pues la persistencia del tope al llamado "premio a la mayoría" (8 puntos máximo) 
prolongaría la actual correlación de fuerzas. En esa propuesta la medida clave para abonar a la gobernabilidad no 
se ubica en el terreno de la competencia electoral directa, sino en las negociaciones dentro del Senado para, 
llegado el caso, alcanzar la ratificación de los integrantes del gabinete presidencial. Cabe apuntar que en la 
iniciativa de los senadores del tricolor esa medida está lejos de emular un régimen parlamentario, pues el 
Ejecutivo quedaría protegido por una cláusula de tercera ronda (si dos propuestas para un mismo cargo le son 
rechazadas, la tercera es designación directa e inmediata, sin intervención del Senado) y además la moción de 
censura solo conduce a nombrar a un nuevo secretario. 
 
Senadores de los tres mayores partidos están claros de la problemática y resultados que supone torcer la ley 
electoral a extremos tales que produzcan una mayoría absoluta artificial, alejada de la voluntad de los electores no 
por "hasta 8 puntos porcentuales", sino por mucho más que eso; estaríamos hablando de que un partido con el 
36% de los votos obtiene el 50% más uno, o mucho más, en cualquiera de las dos cámaras. La gobernabilidad no 
puede tener como base la distorsión exagerada de la voluntad de los ciudadanos. 
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La semana pasada el gobernador Enrique Peña Nieto publicó en el diario El Universal un texto a favor de la 
mayoría absoluta en el Poder Legislativo, sea mediante la eliminación del tope de 8 puntos, o por la reedición de la 
cláusula de gobernabilidad a favor del partido que obtenga mayoría simple de escaños o curules. Coinciden en el 
objetivo Calderón y Peña; el segundo cuenta con un numeroso grupo de diputados que, inspirados por el 
pensamiento del gobernador mexiquense, preparan la iniciativa que lo refleje, es decir, que le pavimente el camino 
a donde ya lo ven, como dijo uno de sus fieles representantes. 
 
 
 

María Amparo Casar / Otra reforma intransitable 
María Amparo Casar 
 
(23 marzo 2010).- Creía usted con razón que la reforma petrolera sería combatida por tocar el dogma del 
nacionalismo mexicano. Que la reforma política sería resistida porque afecta el poder de las dirigencias 
partidarias. Duda usted que la iniciativa que se prepara sobre la ley de competencia será desafiada por los grandes 
monopolios. Pues ahora tenemos otra bomba que será tan combatida como las anteriores: la reforma a la Ley 
Federal del Trabajo. Apenas fue presentada y ya fue descalificada por "porfirista", retardataria, autoritaria y hasta 
fascista. Puede gustar o no pero no pueden regateársele tres adjetivos. 
 
Es seria. Parte de un diagnóstico certero del mundo del trabajo señalando uno a uno los obstáculos que encuentra 
el empresario para generar empleos y el trabajador para encontrarlos y retenerlos; la baja productividad del 
trabajador, las consecuencias de la prohibición de los contratos por hora, temporada o capacitación y la opacidad 
que reina en las organizaciones sindicales. 
 
Vayan algunos indicadores para mostrar la gravedad de los problemas. La productividad del trabajador mexicano 
alcanza solo un tercio de la de su contraparte norteamericano. Sin tomar en cuenta los despidos, México necesita 
generar más de 750,000 empleos anuales pero es uno de lo países que más trabas presenta a la hora de contratar 
(de 181 naciones ocupa el lugar 103 en dificultad para contratar) y de los que más exige a la hora de despedir 
(lugar 116). Los costos laborales no salariales alcanzan hasta el 59% del salario. 
 
Es integral. Incluye propuestas en prácticamente todas las áreas que requieren atención: desde la productividad de 
los trabajadores hasta los derechos sindicales pasando por la justicia laboral, la discriminación de género, la salud 
y el trabajo infantil. Es audaz. Contiene puntos que desde ya sabemos que serán polémicos, controvertidos y 
combatidos porque como en los casos de las iniciativas petrolera, fiscal, de competencia o política, buscan restar 
privilegios. 
 
La iniciativa propone acabar con varios de los pilares sobre los que se asienta el poder de las dirigencias sindicales: 
la secrecía de la información sobre la administración del patrimonio sindical; la ausencia del voto libre, directo y 
secreto en la elección de las dirigencias y en el desahogo de la prueba del recuento de los trabajadores; la no 
publicidad de los registros de los sindicatos, contratos colectivos y reglamentos interiores; el descuento obligatorio 
de las cuotas sindicales por nómina y la cláusula de exclusión por separación. 
 
La iniciativa tiene, desde luego, omisiones: el traslado de los tribunales laborales al Poder Judicial, la inoperancia 
de la Comisión de Salarios Mínimos, el seguro de desempleo y la toma de nota como instrumento de control 
gubernamental. 
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Pero la seriedad, integralidad y audacia no alcanzan. Hace falta algo más que no se ve por ningún lado. Apertura 
de las autoridades para reconocer la legítima aspiración de los trabajadores a la seguridad en el empleo, al 
establecimiento de un salario mínimo decente y a la creación de una red de protección para situación de 
desempleo. Determinación de los partidos a saldar la asignatura pendiente de terminar con el vicio del 
corporativismo que no debe tener cabida en una democracia con derecho a la libertad de asociación pero también 
con los de transparencia, información y rendición de cuentas. Compromiso para acompañar la reforma laboral con 
otras igualmente necesarias en el mundo de las empresas como la ley de competencia. El equilibrio importa. La 
competitividad de la economía mexicana y la generación de empleos están sin duda ligadas a la falta de flexibilidad 
del mercado laboral y a la pobre productividad de la mano de obra pero también a la ausencia de condiciones de 
competencia en los mercados. 
 
Hará falta un debate. Si éste se monta sobre posiciones ideológicas irreconciliables que ponen de un lado del ring a 
los progresistas que protegen los derechos sindicales y del otro a los reaccionarios que buscan acabar con el 
derecho de asociación y la autonomía sindical el resultado será el de siempre: el mantenimiento del statu quo o 
una reforma inservible. Las expectativas de aprobación son casi nulas. Ya se advirtió que es intransitable. Todos 
los partidos tienen entre sus filas el apoyo de algún poderoso sindicato y en épocas electorales nadie quiere 
perderlo. Sería una pena porque la mejor manera de obtener el apoyo electoral es precisamente dando a la 
población lo que demanda: empleos suficientes y bien remunerados. 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
(23 marzo 2010).- UNA DE DOS: o los asesores del Ejército no están funcionando... o no les están haciendo 
mucho caso.  
 
EN LOS ALTOS MANDOS de la Secretaría de la Defensa Nacional se comenta que desde el año pasado el general 
Guillermo Galván se hizo de los servicios de un grupo de expertos en materia de derechos humanos. 
 
OBVIAMENTE, su misión era la de crear políticas dentro de las Fuerzas Armadas para garantizar el respeto a las 
garantías individuales y, sobre todo, cuidar la imagen de la institución castrense. 
 
ES DECIR, la idea era evitar, precisamente, lo que pasó el viernes en Monterrey, donde dos estudiantes fueron 
asesinados y se les calumnió llamándoles sicarios, en un operativo en el que el actuar de los soldados dejó mucho 
que desear. 
 
PORQUE hasta ahora nadie tiene claro qué fue lo que pasó esa noche en las inmediaciones del Tecnológico de 
Monterrey, porque se habla de que los alumnos cayeron víctimas del "fuego cruzado", aunque no se conocen 
suficientes evidencias al respecto. 
 
LOS ASESORES del titular de la Sedena han insistido mucho en sensibilizar a la tropa en el tema de los derechos 
humanos. Inclusive este año se creó una partida presupuestal para impulsar esa cultura entre los efectivos. 
 
SIN EMBARGO, esta vez el buen nombre que se han forjado las Fuerzas Armadas está en entredicho. Vaya prueba 
la que enfrenta el general Galván. 
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QUÉ COMPLICADA está la situación para la gente de Nuevo León: resulta que Rodrigo Medina todavía no parece 
enterarse de que es gobernador... ¡y ya se le olvidaron sus promesas de campaña! 
 
Y ES QUE cuando era candidato prometió una y otra vez: "daré la cara". Sin embargo, la realidad es que ha sido 
muuuy notoria su ausencia en estos terribles días que se han vivido en Monterrey, con el crimen organizando 
imponiendo sus reglas y enlutando a la sociedad. 
 
CUANDO finalmente asomó la cabeza el priista Medina, lo hizo para, de manera muy enérgica y decidida, 
convocar... a una marcha para el próximo domingo. 
 
ES DECIR, en lugar de buscar la manera de garantizar la tranquilidad que añoran los regiomontanos, al 
gobernador no se le ocurrió otra cosa que organizar un picnic. 
 
QUIZÁ POR ESO en Nuevo León hay quienes dicen que en lugar de dar la cara ante sus paisanos, el mandatario... 
¡les vio la cara! 
 
  
  
¿QUÉ TIENEN en común las parejas del priista Enrique Peña y del perredista Carlos Navarrete? ¿Que les gustan 
los metrosexuales? No, claro que no. 
 
LO QUE TIENEN ambas mujeres es su gusto por la música de Armando Manzanero, pues el otro día se les vio al 
pie de la Peña de Bernal muy a gusto platicando con el gobernador queretano, José Calzada. 
 
ESTO FUE, claro, minutos antes del concierto que dio en aquellas tierras el maestro yucateco. 
 
LO EXTRAÑO del asunto es que al día siguiente, se quedaron esperando a Carlos Navarrete en la sierra de 
Querétaro para visitar a dos indígenas presas injustamente. 
 
  
  
LOS COMENSALES de la Brasserie Lipp sufrieron ayer indigestión con los problemas para entrar y salir del hotel 
JW Marriot, debido a la enorme cantidad de policías y guaruras en el lugar. 
 
HUBO QUIEN PENSÓ que se trataba del dispositivo de seguridad para resguardar la visita de Hillary Clinton, 
pero no fue así. 
 
EN REALIDAD era porque ahí comieron el procurador Arturo Chávez y el candidato panista al gobierno 
veracruzano, Miguel Ángel Yunes, a los que cuidaban como si fueran figuritas de Lladró. 




